
Патриарх Кирилл и президент Владимир Путин побывали 
на выставке «Православная Русь. От великих потрясений к Ве-
ликой Победе». Уникальную экспозицию им показывал ответ-
ственный секретарь Патриаршего совета по культуре епископ 
Егорьевский Тихон (Шевкунов).

К Манежу по утрам выстраивается очередь. По залам 
можно ходить часами, не замечая времени: недавнее про-
шлое оживает в лицах, цитатах, документах, цифрах, на 
огромных экранах, трёхмерных панорамах и интерактив-
ных картах. 

Пишет вам 
кающийся грешник…
О чём рассказывают друг другу 
прихожане и заключённые cтр. 3

После 
операции 
Зураб 
Соткилава 
пришёл 
к вере cтр. 6

Читайте «КМ» 
в соцсетях: 

facebook.com 
krestovskymost
vk.com 
krestovskymost

Отмечайте понравившиеся 
публикации, делитесь, 
комментируйте

Электронную  
версию 
читайте на сайте

www.krest#most.ru

Насельник Боровского 
монастыря Фотий (Мочалов): 

«Я и на 
сцене 
остаюсь 
монахом»
cтр. 5

Свидетельство №066 от 15 марта 2011 года
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Э
ту выставку, тре-
тью по счёту по-
сле «Романовых» 
и «Рюриковичей», 
епископ Тихон 

(Шевкунов) назвал самой 
сложной для подготовки. 
«Всё ещё живо и кровото-
чит, — сказал он. — Всё, что 
недалеко, очень болезненно 
и даже опасно». Искусное 
освещение, яркие иллюстра-
ции, музыка создают напря-
жённую, тревожную атмо-
сферу. Это эмоциональное 
погружение в историю.

Вот зал, посвящённый Фев-
ральской революции. В списке 
её причин на экране выделе-
на главная: «Неготовность вла-
сти к вызовам времени». Фо-
ном служит картина Репина: 
последний император в Ма-
риинском дворце. Не все цер-
ковные люди с этим согласят-
ся, ведь Николай II — святой. 
Но не как самодержец, а как 
мученик, подчёркивают ав-
торы экспозиции. Убийству в 
Екатеринбурге посвящён от-
дельный стенд. А вот как по-

литик Николай II и властная 
элита не смогли удержать си-
туацию под контролем.

Далее октябрь 1917-го. В 

этом зале рушится миф о 
мудром Ленине, идеи кото-
рого якобы исказил Сталин. 
В зловещем багровом свете 

представлены ленинские ци-
таты о необходимости мас-
сового террора — теорети-
ческий фундамент будуще-

го ГУЛАГа. Сотни архивных 
документов, хроника траге-
дии. Есть и особо засекре-
ченный — указание вождя 
Дзержинскому в мае 1919 
года №1366/2: «Попов над-
лежит расстреливать беспо-
щадно и повсеместно. И как 
можно больше. Церкви под-

лежат закрытию, помещения 
храмов опечатать». 

А дальше эпоха Сталина — 
продолжателя невиданных по 
масштабам и жестокости гоне-
ний на Церковь. Представлен-
ная статистика оглушает: толь-
ко за 1937-1941 годы в СССР 
казнили более 110 тысяч пред-
ставителей православного ду-
ховенства. 

Как же нашему народу уда-

лось победить фашизм? На 
это отвечают сотни матери-
алов выставки: страшной це-
ной. На траурном чёрном 
экране светится красная циф-
ра: 27 000 000 человек — тако-
вы официальные потери СССР 
во Второй мировой войне. Бо-
лее половины от всех потерь 

62 государств — участников 
вооружённого конфликта. В 
несколько раз больше, чем по-
тери побеждённых немцев. От-
того триумф Великой Победы 
для нас неотделим от трагедии, 
оттого и радость со слезами на 
глазах.

Михаил УСТЮГОВ
Выставка работает до 

23 ноября 2015 года с 11.00 до 
22.00. Посещение бесплатное

В Манеже уникальная выставка об истории России с 1914 до 1945 года 

«Попов расстреливать 
беспощадно и повсеместно» — 
это указание Ленина 
исполнялось и после его смерти

В воскресенье, 1 ноя-
бря, прихожане храма в 
честь иконы Божией Ма-
тери «Знамение» в Ховри-
не после утреннего бого-
служения не спешили рас-
ходиться по домам: к ним 
пришёл председатель Со-
юза журналистов России 
Всеволод Богданов. У это-
го необычного визита и по-
вод необычный. Впервые в 
этом году общероссийская 

профессиональная награ-
да присуждена церковно-
му изданию — журналу 
«Лампада», который изда-
ётся при ховринском хра-
ме. Специальную премию 
«За верность теме» В.Богда-
нов вручил коллективу жур-
нала «Лампада» в лице его 
главного редактора П.П.Де-
мидова и протоиерея отца 
Георгия Полозова — насто-
ятеля Знаменской церкви. 

На фото: главный редактор «Лампады» П.Демидов, 
председатель Союза журналистов РФ В.Богданов, 

настоятель храма протоиерей Георгий Полозов 
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На одном из фотодокументов 
выставки советские люди 

обсуждают призыв «Долой Пасху»

«Всё ещё живо и кровоточит»

В Николо-Сольбинский жен-
ский монастырь, что в Ярослав-
ской области, пришло письмо из 
Таиланда. С фотографией, на 
которой запечатлена тайская 
семья с новорождённой девоч-
кой. Какое отношение эти люди 
имеют к русской обители, рас-
сказала в письме женщина по 
имени Светлана, которая не раз 
бывала в Николо-Сольбинском 
монастыре. Она сообщила, что 
недавно стала крёстной мате-
рью тайского младенца.

«16 октября 2015 года про-
изошло радостное событие в 

моей жизни и жизни моих тай-
ских друзей, — пишет Светла-
на. — Мы окрестили прелестную 
девочку, и Господь узнал её имя 
— Еротиида. Имя дано было в 
честь святой мученицы Ероти-
иды, небесной покровительницы 
настоятельницы Николо-Соль-
бинского женского монастыря 
игумении Еротииды. Это пра-
вославная тайская семья. Отец 
детей — Борис, мама — София, 
ещё один младенец — Феодо-
сия. Все они были крещены ра-
нее». 

Валерий ИВАНОВ

Крестины в Таиланде

Среди решений, принятых на недав-
нем заседании Священного Синода Рус-
ской Православной Церкви, особо ин-
тересны кадровые вопросы. На этот раз 
они коснулись очень известных имён.

Целый ряд перестано-
вок и назначений при-
вёл к тому, что по-но-
вому стали именовать-
ся некоторые видные 
церковные деятели. Так, 
владыка Марк (Голов-
ков) в результате стал митрополи-
том Рязанским и Михайловским. 
Это произошло после того, как на по-
кой в связи с достижением 75-летнего 
возраста был отправлен митрополит 
Оренбургский Валентин. На его ме-
сто перевели митрополита Рязанско-

го Вениамина. Рязанскую епархию и 
возглавил владыка Марк. При этом он 
освобождён от управления Венско-Ав-
стрийской и Венгерской епархиями, 
а также от должности руководите-
ля Управления Московской Патри-
архии по зарубежным учреждениям. 
Впрочем, нагрузка у владыки Марка 
осталась огромной. Кроме Рязанской 
епархии, он по-прежнему возглавляет 
Финхозуправление Патриархата, на-
градную комиссию, Фонд поддержки 
строительства храмов 
Москвы.

Епархию в Австрии и 
Венгрии теперь возгла-
вил епископ Подоль-
ский Тихон (Зайцев). 
При этом он остаётся ви-

карием Патриарха и управляющим Се-
веро-Восточным викариатством Мо-
сквы.

А вот у Западного викариатства сто-
лицы управляющий сменился. Епископ 
Выборгский и Приозёрский Игнатий от 
этой работы освобождён, он ведь боль-
шей частью пребывает по роду службы 
в Выборге. Возглавил же это викариат-
ство новый архиерей на-
шей Церкви и новый ви-
карий Патриарха. Это 
один из самых извест-
ных священнослужите-
лей — наместник Сре-
тенского монастыря, те-
перь уже епископ Егорьевский Ти-
хон (Шевкунов). 

Валерий ИВАНОВ

Синод занялся кадрами

Православная «Лампада» получила премию 
Союза журналистов
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                                               ТЕМА

Т
акие письма ре-
гулярно прихо-
дят в нашу ре-
дакцию. Прось-
бы в них разные. 
Просят присы-

лать газету, ищут друзей по 
переписке, хотят познако-
миться. В Москве немало 
храмов, где прихожане по 
многу лет переписываются 
с заключёнными, отправ-
ляют им духовную литерату-
ру. О важности такого не со-
всем обычного социального 
служения нам рассказали в 
Центре духовной поддержки 
православных общин в за-
ключении во имя прп. Ефре-
ма Сирина. Он работает при 
храме Покрова Пресвятой 
Богородицы в Красном Cеле 
под руководством настоя-
теля протоиерея Валентина 
Асмуса. 

Лучше всего войти 
в группу 
по переписке

— В местах лишения свобо-
ды находится много христи-
ан, они пришли к Богу скорбя-
ми, многие уже в заключении 
приняли Крещение. Все они 
нуждаются в христианской 
поддержке. Любой из нас мо-
жет поддержать этих людей с 
помощью переписки, — гово-
рит координатор центра На-
талия Пономарёва.

Для участников духовной 
переписки разработаны ре-
комендации. Её можно срав-
нить с беседой двух христи-
ан, идущих из храма со служ-
бы домой. Можно обсуждать 

нравственные, догматиче-
ские, исторические вопросы, 
подстраиваясь под уровень 
друг друга. 

Вопрос о материальной по-
мощи заключённому, с кото-
рым идёт переписка, решает-
ся индивидуально. В каждой 
группе по переписке уже на-
коплен собственный опыт. 
При невозможности такой 
помощи об этом сразу сооб-
щается и сохраняется только 
духовная переписка. Также в 
некоторых группах по пере-
писке практикуется отправка 
небольших бандеролей к Пас-
хе и Рождеству (чай, конфеты, 
бульонные кубики). Ко дню 
ангела и дню рождения мож-
но послать открытки, книги. 

— В рождественскую по-
сылку можно вложить что-то 
личное, — советует Наталия 

Пономарёва, — 
например, одно-
му заключённо-
му, уроженцу тё-
плых краев, по-
слали шерстяные 

носки. Это было немного, но 
он писал потом, что плакал, 
когда получил эту бандероль.

Не беритесь 
за переписку 
самостоятельно

Сегодня в Интернете хвата-
ет ресурсов, где размещаются 
контакты заключённых, обра-
щающихся за помощью, жела-
ющих переписываться или по-
знакомиться с женщинами.

— Я не советую начинать 
переписку самостоятель-
но, — предостерегает Ната-
лия Пономарёва, профессио-
нальный психолог. — Если вы 
действительно хотите оказать 
христианскую поддержку осу-
ждённым, обратитесь в одну из 
групп по переписке, которые 
действуют при многих храмах 
Москвы и других городов. Там 
вас проконсультируют об об-
щих правилах перепи ски, 
расскажут об особенностях 
духовного общения с заклю-
чёнными.

К сожалению, переписка 
вне православных бесед но-
сит со стороны заключённого, 
не стремящегося к духовной 

жизни, в силу условий его су-
ществования меркантильный 
интерес. Они умеют манипу-
лировать людьми: к этому их 
вынуждает система. Многим из 
них удаётся заманить женщин 
и управлять ими. 

— Нам известны женщины, 
которые из Германии регуляр-
но ездят к «пожизненникам», 
чтобы скрасить им их суще-
ствование. Знаю девушку, кото-
рая ходит по судам и выполня-
ет всё, о чем просит её заклю-
чённый, с которым она состо-
ит в переписке. К сожалению, 
попасть в такую ситуацию рус-
ской женщине, которая при-
выкла спасать, очень легко.

«Когда им плохо, 
мы их 
поддерживаем»

А стоит ли тратить силы и 
время на многолетнюю пере-
писку с заключёнными, оправ-
дывает ли результат затрачен-
ные усилия?

— Наверное, для светского 
человека духовная переписка 
с заключёнными покажется 
зряшной работой. Ну освобо-
дится человек, а дойдёт он по-
том до храма или его закрутит 
жизнь — неизвестно. Но я всег-
да привожу в пример притчу 
о сеятеле. Одни зёрна склева-
ли птицы, другие упали на ка-

менистое место, взошли и ско-
ро увяли, не имея корня; иные 
всходы заглушило терние, 
а зёрна, упавшие на добрую 
землю, взошли и принесли 
добрые плоды. Это притча про 
всех нас. Сила слова миссионе-
ра в процентном выражении 
везде одинаковая: в тюрьме ли 
среди заключённых, в инсти-
туте ли среди благополучных 
студентов. И как раз здесь не-
сти миссию сложнее — люди 
говорят: «Зачем мне это, у нас 
и так всё хорошо». А в тюрь-
ме почва более удобренная и 
процент усваивающих «зер-
но» больше.

Наталия Пономарёва зани-
мается этим непростым слу-
жением 16 лет. За это время 
через её руки прошли 10 че-
ловек. 

— Больше всех запомнился 
один человек. Его приговори-
ли к высшей мере. Тогда нача-
лось его воцерковление, мы 

стали переписываться, я отве-
чала на его вопросы об Иису-
се Христе, о вере. Потом его 
перевели в колонию строго-
го режима. А через какое-то 
время он стал активным чле-
ном православной общины, 
одним из первых строителей 
храма в зоне, сподобил Бог. В 
ближайшее время — будем мо-
литься — его могут выпустить 
по УДО (условно-досрочное 
освобождение).

Обычно переписка преры-
вается с освобождением че-
ловека: люди стараются за-
быть тяжёлый период жизни. 
В то же время и сотрудники 
центра стараются позицио-
нировать переписку как ду-
ховную помощь на время ис-
пытания.

— Они не дети, а здоровые 
мужчины; когда им плохо, мы 
их поддерживаем, а как только 
вышли на свободу, они должны 
уметь стоять на своих ногах и 
поддерживать уже нас. Такие 
соратники у нас есть. Напри-
мер, есть заключённый, ко-
торому мы помогли во время 
отбывания срока заочно обу-
читься основам православия. 
А после освобождения уже он 
занялся обучением православ-
ной общины во Владимирской 
колонии. 

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Контакты: Наталия Вла-
димировна Пономарёва, пси-
холог-катехизатор: тел. 
8-916-932-8364;  сайты 
4prison.ru, primirenie.pro; 
e-mail nponom@gmail.com

Как общаются прихожане с заключёнными

Четыре года работает про-
грамма помощи семьям за-
ключённых с несовершен-
нолетними детьми «Прими-
рение». К сожалению, детям 
осуждённых родителей, фак-
тически не имеющим кормиль-
ца, не полагаются социальные 
льготы. «Примирение» — это 

подарки и открытки детям от 
имени осуждённых родителей, 
организация встреч осуждён-
ных со своими детьми, духов-
но-просветительская работа с 
членами семей и др. Програм-
ма ждёт волонтёров, жертво-
вателей и нуждающихся в та-
кой помощи.

«Примирение» помогает детям заключённых

Его 
приговорили 
к высшей мере, 
а потом он 
построил храм

 «Обращается к вам староста тюремного храма ико-
ны Божией Матери «Утоли моя печали»…»

 «Пишу вам из пожизненной тюрьмы, где я нахожусь поч-
ти 23 года. Мне 62. Православный (стараюсь, по крайней 
мере, им быть)…»

 «Пишет вам кающийся грешник. В прошлой жизни без 
Бога был бандитом. В данный момент отбываю пожизнен-
ное заключение. Восемь лет провёл в одиночной камере 
смертников…»
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 Покупка, продажа,
обмен и аренда недвижимости:
Москва и Московская обл.

 Осуществим юридически грамотно
жилищные операции любой сложности.

 Работаем совместно с коллегией адвокатов,
защищая правовые интересы
своих клиентов. 

Работаем по благословению 

Тел. 8 (495) 648-55-04Тел. 8 (495) 648-55-04
www. prav-nedvijimost.ruwww. prav-nedvijimost.ru
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«Пишет вам кающийся 
грешник…»
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Т
рагедия в египетском 
небе была одной из 
самых обсуждае-
мых тем последне-

го времени. Внимание мно-
гих привлёк тот факт, что в 
траурное время некоторые 
ночные клубы праздновали 
Хеллоуин.

— Мы не будем отменять 
праздник, — объясняли в од-
ном из московских клубов, — 
поскольку события с самолё-
том нас никак не касаются, а 
столики уже забронированы 
и заплачены немалые деньги.    

Возмущённый этим фак-
том депутат Госдумы Олег 
Нилов предложил навсег-
да запретить празднование 
Хеллоуина, поскольку он со-
впадает с трагической датой. 

— Память не должна быть 
разовой, — сказал он. — В 
следующем году 31 октября 
траур уже не будет объявлен. 
И что? Значит, этот шабаш, 
эти пляски на костях про-
должатся? Я считаю, это не-
допустимо.

— Клубись, зверьё! — так 
по этому поводу воскликнул 

в адрес посетителей ночных 
клубов писатель Захар 
Прилепин. 

А Патриарх Кирилл 
предложил молиться. 

— Меня поразило сооб-
щение о том, что в эту ночь 
в некоторых ночных клубах 

и других увеселительных 
заведениях буйно праздно-
вали не наш и малопонят-
ный для нас праздник, на-
зываемый Хеллоуином, — 
сказал Святейший. — Помо-
лимся о том, чтобы Господь 
не покарал этих людей. По-

молимся о погибших и об 
их родных и близких. И о 
народе нашем, чтоб уходи-
ла из нашей жизни вся эта 
скверна, вся эта потеря че-
ловеческих чувств и систе-
мы нравственных коорди-
нат. 

Кто веселился 
в траурную ночь

На днях стало известно, что 
впервые во Франции суд горо-
да Тур вынес решение, позво-
ляющее человеку поменять 
свой пол во всех документах 
на «средний». Суд признал 
наличие третьего пола, сде-
лав это по просьбе 64-лет-
него мужчины, пожелавшего 
остаться анонимным. Отны-
не во Франции, заполняя ка-
кой-нибудь административный 
формуляр, в графе, где обыч-

но указывается пол, можно 
встретить вместо привычных 
«мужской» и «женский» ещё и 
третий — «средний» пол.

Это решение вызвало огром-
ный резонанс. Очевидно, что 
история получит продолжение. 
Хотя прокурор и заявил о сво-
ём желании подать апелляцию: 
такой прецедент наверняка по-
влечёт за собой другие подоб-
ные иски. Процесс, как гово-
рится, уже пошёл.  

Во Франции появилось «ОНО»

В Интернете заметным 
событием стало выступле-
ние известного петербург-
ского тележурналиста и 
режиссёра Валерия Та-
тарова на портале «Пра-
вославие и мир». Он автор 
многих фильмов и телепро-
ектов, один из которых по-
свящён борьбе с пьянством. 
Свои передачи Татаров на-
чинает так: 

— Здравствуйте, я алкого-
лик! Вы, наверное, не знаете, 
какой у меня был печальный 
опыт в жизни. Я изменился 

и поэтому говорю об этом с 
лёгкостью и мужеством.

Исцеление от алкоголизма, 
по словам Татарова, — инди-
видуальное дело, требующее 
честного уединения с самим 
собой, это как разговор с Бо-
гом. Он говорит о прямой 
связи веры, трезвости, люб-
ви, честности. 

— А верить, бухать, изме-
нять и быть нечестным, — 
считает Татаров, — это не 
вера. Нужно молиться, по-
ститься, на службе стоять — 
чтобы снова почувствовать 

встречу с Богом. В такой си-
стеме координат пьянство и 
наркомания — антивера, там 
хорошо и без поиска Встре-
чи. Это — вера наоборот. 

Подробнее об этом мож-
но прочитать по адресу 
www.pravmir.ru/valeriy-
tatarov-ya-chelovek-v-
proshlom-zapoynyiy/

Телеведущий назвал пьянство 
«верой наоборот»

Много коммента-
риев вызвал визит в 
Москву руководите-
ля международных 
евангелистских ор-
ганизаций Франкли-
на Грэма, сына зна-
менитого христианского про-
поведника Билли Грэма. Сам 
Франклин тоже очень извест-
ный в США и в мире проповед-
ник. Он встретился в Москве с 
Президентом РФ Владимиром 
Путиным и Патриархом Кирил-
лом, сделал ряд громких заяв-
лений. 

— На Западе мы видим мо-
ральное разложение Церквей, 
и это нас очень беспокоит, — 
сказал Грэм. — И Америка ста-
новится всё более безбожной, 
убирая Бога из правительства, 
из школ. Мы становимся сви-

детелями того, что 
в Америке теряются 
многие религиозные 
свободы. А в вашей 
стране за последние 
30 лет мы видим поло-
жительные изменения. 

Грэм сравнил свои впечат-
ления от встреч с президента-
ми США и России.

— Я молюсь и призываю ве-
рующих молиться о Президен-
те России Владимире Путине. 
Он ведёт огромную страну, 
которую Бог благословлял. И 
Господь дал ему необходимую 
мудрость, — сказал Франклин. 
— Я встречался несколько раз 
и с президентом США. Он ми-
лый человек, но ведёт Америку 
неправильным путём, продви-
гает политику, которая проти-
воречит учению Бога. 

Американский проповедник 
призвал молиться за Путина

«Братья и сестры! — вос-
кликнул на своей странице 
в соцсети священник, актёр 
и сценарист Иван Охлобы-
стин. — Спешу поделиться 
радостью: Свет Христов про-
свещает всех! Кэри Тагава, 
сыгравший в нашем фильме 
«Иерей-сан» японского пра-
вославного священника, по-
сле глубоких духовных раз-
мышлений принял решение 
принять святое Крещение в 
православной вере». 

Фильм, о котором идёт речь, 
создан по сценарной идее Ох-
лобыстина. Сам он сыграл там 
одну из главных ролей — от-
рицательную. А вот положи-
тельного героя воплотил зна-
менитый японец, известный 
по многим голливудским бое-

викам. В фильме он восстанав-
ливает православный храм и 
борется со злом в российской 
глубинке. Знакомство с цер-
ковной жизнью и верующими 

партнёрами, среди которых, 
кроме Охлобыстина, был ещё 
и Пётр Мамонов, впечатлило 
японца, и он решил стать пра-
вославным.

Голливудская звезда принимает 
православие
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В
ыступление 
 иеромонаха Фо-
тия (Мочалова), 
исполнивше-
го арию Ленско-
го на Первом ка-

нале, стало сенсацией. На-
сельник Свято-Пафнутье-
ва Боровского монастыря 
продемонстрировал нео-
быкновенный оперный го-
лос. До этого священники 
никогда в шоу «Голос» не 
участвовали. Сам отец Фо-
тий, как выяснилось, дав-
но следил за телепроектом, 
но подать заявку решил-
ся только к четвёртому се-
зону. Настоятель монасты-
ря и братия его поддержа-
ли, благословил начинание 
и духовный отец — схиар-
химандрит Власий. Но я ре-
шила поговорить с отцом 
Фотием не о «Голосе»…

«Хочу креститься, 
чтобы стать 
ангелом»

— Кем вы мечтали стать в 
детстве?

— Не задумывался о профес-
сии. Одно время увлекался хи-
мией, но мама меня в этом не 
поддержала. Я был музыкаль-
ным ребёнком, и она хотела, 
чтобы я шёл в этом направле-
нии. Благодаря ей поступил в 
музыкальную школу. Именно че-
рез музыку я пришёл в Церковь.

— Как это произошло?
— Мой педагог по вокалу 

Виктор Иванович Алексеев по 
воскресеньям занимался с хо-
ром в воскресной школе. Сна-
чала я пришёл в этот хор. Поз-
же мне предложили поехать в 
лагерь от православной шко-
лы. Тогда, в 12 лет, я сделал пер-
вые, наивные шажки к воцер-
ковлению.

— А до этого вопросы веры 
вас не интересовали?

— В детстве часто спраши-
вал маму: что такое Бог, где он 
находится? А однажды пришёл 
к ней и сказал, что хочу кре-

ститься, потому что иначе не 
стану ангелом. Эта мысль му-
чила меня с семи лет, и я до 
сих пор не знаю, откуда она 
взялась. В результате я отвёл в 
церковь маму и брата, а потом 
искренне радовался тому, что 
у меня теперь есть свой кре-
стик. Однако до настоящей ду-
ховной жизни было далеко. Да, 
мы крестились, приняли такую 
благодать, но в храм не ходили. 
И лишь побывав в воскресной 
школе, я стал регулярно посе-
щать храм. Как же мне там всё 
нравилось! Иконы, лампады, 
кадильный дым... Я даже по-
купал ладан и дома кадил, на-
столько мне это доставляло 
удовольствие. 

Главное — быть 
достойным чуда

— Наблюдали ли вы чудеса? 
— Главное в жизни не само 

по себе чудо, а то, как мы на 
него реагируем, насколь-
ко мы его достойны. Расска-
жу историю, которая произо-
шла у меня на глазах. Моя мама 
пришла в Церковь во многом 
благодаря одной своей знако-
мой. И вот однажды та женщи-
на, что привела маму к настоя-
щей вере, сама стала враждеб-
ной к Богу. А перед этим у неё 
произошло чудесное исцеле-
ние от рака. Казалось бы, про-
славляй Господа! Но нет, она 
решила, что имеет особые за-
слуги перед Богом. Решила, что 

она особенная и ходить в храм 
ей не обязательно. В общем, 
возгордилась. Потом стала за-
ниматься целительством, мно-
го зарабатывать. И тут болезнь 
вернулась. Но и тогда она не 
раскаялась, а стала роптать и 
даже на смертном одре не за-
хотела исповедоваться. Отка-
залась от встречи со священ-
ником… Так и умерла.

Временный храм 
в конференц-зале

— Вы с семьёй несколько 
лет жили в Германии. Как там 
оказались?

— В те времена немцы пред-
лагали хорошие условия для 
жизни родственникам евреев, 
которых уничтожили во время 
холокоста. Моя бабушка — ев-
рейка, и у неё получилось нас 

всех забрать в Германию на по-
стоянное место жительства. 
Там я прожил три с полови-
ной года и имел возможность 
остаться навсегда. Мы с роди-
телями жили в городе Кайзер-
слаутерн на съёмной квартире 
и благодаря социальным про-

граммам нормально устрои-
лись. Я занимался азами хо-
рового дирижирования, учил-
ся играть на органе, собирал-
ся поступать в вуз на факультет 
церковной музыки. Одновре-
менно в Германии стала разви-
ваться и моя церковная жизнь. 

— В католическом регионе?
— Оказалось, что в 70 ки-

лометрах от нашего города 
есть православный приход в 
Саарбрюккене (это юго-запад 
Германии на границе с Фран-
цией). Там при католическом 
соборе создали приход свя-

того великомученика Панте-
леимона. Вскоре православ-
ные объединились и в нашем 
городе. Каждый раз мы арен-
довали конференц-зал при 
католической церкви и там 
устраивали временный храм. 
Мама моя пела на клиросе, ис-
кала русских, которые были 
как-то связаны с музыкой, и 
они тоже соглашались петь 
в этом хоре. А отец Евгений, 
священник из Одессы, служил 
у нас по субботам. 

«Однажды понял, 
что для меня 
важнее»

— Почему вы вернулись в 
Россию?

— Я решил уйти в мона-
стырь. Перед этим долго раз-
мышлял о жизни, о своих це-
лях. И однажды понял, что для 
меня важнее именно та благо-
дать, которую могу получить в 
монастыре. Это нельзя срав-
нить с теми благами, которые 
есть в обычной, мирской жиз-
ни, даже если бы мне удалось 
стать успешным певцом, музы-
кантом или композитором. Я 
предпочёл духовный путь.

Беседовала Елена ХАРО 

                                ЛЮДИ ЦЕРКВИ

«Я и на сцене 
остаюсь 
монахом»
Как священник из Свято-Пафнутьева монастыря 
стал телезвездой

Благодать, 
которую 
получаешь 
в монастыре, 
не сравнить 
ни с какими 
мирскими 
благами 
или славой

5 фактов
из жизни 
иеромонаха 
Фотия
1  Родился в 1987 году 

в г. Горький (ныне Ниж-
ний Новгород).

2  В монастыре у него обо-
рудована небольшая сту-
дия звукозаписи.

3  Часто выступает на кон-
цертах в Калужской обла-
сти и Подмосковье.

4  В его репертуаре арии 
из классических опер, 
 романсы, лирические 
песни.

5  В интервью подчёркивает, 
что и на сцене остаётся 
монахом — не перестаёт 
молиться.

На шоу «Голос» иеромонах Фотий попал в музыкальную 
команду Григория Лепса
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Что помогает нам жить 
дольше

— Считается, что вера невозмож-
на без любви, да и полноценная 
жизнь тоже. Какое место это чув-
ство занимает в вашей жизни?

— Если тенор не влюблён, он не те-
нор, ведь все написанные для этого 
голоса партии содержат объяснения 
в любви. Чтобы хорошо спеть такую 
арию, надо иметь чувство в собствен-
ном сердце и наполнять им своё пе-
ние, иначе ничего не получится. В 28 
лет я встретил Элисо, и эта любовь 
поныне со мной. В этом году испол-
нилось полвека нашей совместной 
жизни. Элисо Максимовна из древ-
него рода Багратиони, носила очень 
известную в Грузии фа-
милию Турманидзе — 
потомственных вра-
чей, лечивших во-
инов, полководцев 
и царей. Любой гру-
зин знает мази Турма-
нидзе. По профессии она 
пианистка. По призванию 
великая женщина и мать, соз-
дающая уют и порядок в нашем доме. 
Моё творческое долголетие во мно-
гом её заслуга.

— А чья заслуга в том, что в пяти-
летнем возрасте вас крестили?

— В церковь меня отвела бабуш-
ка. В 1942 году немцы были около 
Сочи, приближались к Сухуми. Наш 
город они почти не бомбили и порт 
не тронули: видимо, берегли для себя. 
Но вой их мессершмиттов запомнил-
ся мне навсегда. В это время бабушка 
и отвела меня в храм втайне от всех. 
Внук крестившего меня священни-
ка стал потом моим другом. Но по-
сещать церковь во времена моей мо-
лодости было не принято, даже опас-
но, поэтому всё, что связано с храмом 
и верой, раньше проходило мимо. 

И только после болезни для меня 
очень многое изменилось. Я осознал, 
почувствовал присутствие в нашей 
жизни духовной силы. Каждый раз 
перед сном молюсь и говорю очень 
важные, на мой взгляд, слова. Я про-
шу те силы, которые меня сохраня-
ют, беречь всех моих близких и всех 
хороших людей, помогать им в жиз-
ни. У меня есть молитвенники. И есть 
особая молитва на сон грядущий, по-
лученная от концертмейстера Важи 
Чачавы, который был глубоко веру-
ющим человеком. Но я молюсь сво-
ими словами. 

— Правда, что ваше имя в перево-
де с персидского означает «боже-
ственный»?

— Так назвала меня мама, и я знал, в 
честь кого: моего дальнего родствен-
ника, очень симпатичного парня. А 

об этом переводе я узнал не так дав-
но. Всё приходит в своё время.

Сад Верди и поляна 
в Сухуми

— Для вас много значит коллек-
ция писем Джузеппе Верди. Как она 
у вас появилась?

— Коллекция — слишком громко 
сказано, всего три письма — две ко-
пии и один подлинник. И этот под-
линник у меня дома на стене висит, 
под стеклом и в рамочке. Я его хра-
ню как самую ценную реликвию и 
очень им дорожу. Верди — мой лю-
бимый композитор. В моём репер-
туаре его очень мно-
го: «Набукко», «Тру-
бадур», «Бал-ма-
скарад», «Дон 
Карлос», «Аида», 
«Оте лло»... Вели-
кие оперы! Од-
нажды я высту-
пал в Буссето, на 
родине Верди, и 
не взял гонорар. 
Тогда-то органи-
заторы и пода-
рили мне  письма 
композитора. 

— Известно, что все свои творения 
композитор создал в непосредствен-
ной близости от места, где родился. 
А какую роль в вашей жизни и твор-
честве сыграл ваш родной Сухуми?

— В получасе езды от Буссето на-
ходится вилла Сант-Агата — замеча-
тельное местечко, где Верди написал 
все свои великие оперы. Я много раз 
приезжал туда, бродил по роскошно-
му саду, и у меня было ощущение, что 
сейчас Верди выйдет из-за поворо-
та и мы будем разговаривать. А перед 
моим родным домом в Сухуми была 

поляна, которая тоже многое 
определила в моей жизни. Во 

время войны были вырыты 
окопы, там тренировались 
наши молодые солдаты пе-
ред отправкой на фронт. И 
было очень много площа-
док для игры в футбол. Мне 
кажется, вся сухумская мо-

лодёжь собиралась там го-
нять мяч. Мы не учились в спор-

тивных школах, но многие ве-
ликие спортсмены, такие как 

Никита Симонян, Автан-
дил Гогоберид-

зе, Влади-

мир Баркая, Владимир Маргания, с 
этой поляны. Однажды ко мне по-
дошёл один тренер (мне было все-
го 13 лет) и сказал: «Будешь играть 
за сборную Абхазии». Так дворовый 
футбол помог стать профессиональ-
ным футболистом, а профессиональ-
ный футбол — артистом, поскольку 
спорт, подобно музыке, облагоражи-
вает человека.

Дома больше нет — снесли, поля-
на стала большим парком, а я про-
должаю гордиться тем, что был ка-
питаном молодёжной сборной Гру-
зии, когда она выиграла чемпионат 
Советского Союза.

Каждый день должен 
быть радостью

— Вы были вынуждены оставить 
футбол из-за травмы. А каким был 
ваш уход из Большого театра?

— Уход спровоцировала болезнь. 
Я перенёс одну операцию, другую. 
Это продолжалось два года. Потом 
случился инфаркт… и страшный ди-
агноз. Уже прихрамывал на спекта-
клях, и некоторые думали, что эта 
хромота — составляющая роли. Ре-
шение об уходе принял сам. На про-
щание поцеловал великую сцену.

— Болезнь вызвала духовные 
перемены, вы стали иначе отно-
ситься к жизни?

— Да, именно во время болезни я по-
нял, как надо жить и верить. Я и рань-
ше старался делать так, чтобы окру-
жающим хотелось быть рядом. По-

сле операции я понял, что каждый 
день должен приносить ра-
дость не только тебе, но и 
другим. Если встречный 
узнал тебя и поздоровал-

ся, улыбнись ему: обоим 
будет приятно.

Беседовала 
Елена Литовченко

ЗУРАБ СОТКИЛАВА: 

Теперь живу 
с молитвами

В 
конце октября в Московском международном 
доме музыки прошёл концерт, которого давно 
ждали. Он назывался «Зураб Соткилава. Дру-
зья и поклонники» и стал первым после дли-
тельного перерыва выходом маэстро на кон-

цертную площадку. Его появление на сцене Светланов-
ского зала сопровождалось овацией: люди стоя апло-
дировали мужеству певца и человека, сделавшего, 
казалось бы, невозможное. Летом этого года стало из-
вестно о том, что у знаменитого тенора диагностирова-
ли опухоль поджелудочной железы. Соткилава реши-
тельно противостоял болезни. После сложной операции 
и реабилитации он вернулся к творчеству и совершил 
важный поворот в своей духовной жизни. Перед кон-
цертом мы встретились с Зурабом Лаврентьевичем. 

После болезни певец вернулся на сцену духовно обновлённым

Каждый раз 
перед сном 
говорю очень 
важные слова
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Как началась традиция
Великий двунадесятый праздник 

Введение во храм Пресвятой Бого-
родицы установлен в честь события, 
о котором ничего не сказано в Свя-
щенном Писании. Но мы знаем об 
этом событии из Предания Церкви, 
потому что из поколения в поколе-
ние, начиная с первых годов суще-
ствования Церкви Христовой, в хри-
стианской общине хранилась память 
о нём. 

Само по себе событие это было до-
статочно обыкновенным для жизни 
тогдашнего Иерусалима: существо-
вал обычай посвящать первенцев 
Богу. Конечно, не все родители так 
поступали, не все отдавали своего ре-
бёнка в храм на воспитание, но мно-
гие этот обычай исполняли: приво-
дили своих первенцев в храм и отда-
вали их на воспитание тем, кто при 
нём служил. В этом смысле событие 
было обыкновенным, но Предание 
повествует нам о чём-то, что дела-
ет произошедшее из ряда вон выхо-
дящим. Марию, приведённую бла-
гочестивыми родителями для по-
священия Богу, встречает первосвя-
щенник и сам вводит в храм. В этом 
действии первосвященника несо-
мненное пророчество и прообра-
зование всего того, что совершила 
Пресвятая Дева и что через Неё Бог 
совершил для рода человеческого.

Замечательный обычай посвящать 
детей Богу и отдавать их на воспита-
ние в храм свидетельствовал о вере 

в то, что жизнь человека должна на-
чинаться с соприкосновения со свя-
тыней. Эта вера запечатлена и в Пре-
дании Церкви нашей: первым собы-
тием в жизни новорождённого яв-
ляется его вхождение в храм для 
совершения Таинства Крещения. Те-
перь детей приносят родители или 
восприемники, и как замечательно, 
что эта традиция соприкосновения 
младенца в начале жизни с Богом в 
Его храме живёт и в нашем народе!

Тайна происходящего 
в церкви

Храм занимает особое место в 
жизни человека не потому, что хра-
мы в большинстве своём величе-
ственны и красивы. Храм имеет зна-
чение потому, что в нём присутству-
ет Божественная благодать. Люди 
знают на опыте, не с чьих-то слов, 
что посещение храма сопровожда-
ется глубоким духовным пережива-
нием, иногда сознательным, а иногда 
и неосознанным; что мы выходим из 
храма не в том душевном состоянии, 
в котором живём вне храма.

Удивительным образом Боже-
ственная благодать влияет не толь-
ко на душу, но и на тело человека. На 
какое-то время приостанавливается 
воздействие наших недугов, мы фи-
зически чувствуем себя лучше. Ко-
нечно, люди, далёкие от веры, будут 
объяснять это разными внешними 
факторами. Но есть только одно объ-
яснение, которое в полной мере рас-
крывает тайну того, что происходит 
с человеком в храме; объяснение, ко-
торое связывает человека с Богом в 
молитве и в Таинствах, совершае-
мых в храме. Именно здесь мы по-

лучаем особый опыт переживания 
Божественного присутствия, кото-
рый сильнее любых человеческих 
аргументов, сильнее любых доказа-
тельств убеждает нас в существова-
нии Бога. 

Именно на этом опыте и осно-
вывается наша вера. Вот почему для 
того, чтобы иметь веру, нужно по-
сещать храм Божий. Те, кто говорит, 
что верует и без того, чтобы в цер-
ковь ходить, ошибаются, потому что 
соблазны жизни, различные ложные 
учения могут поколебать разум че-
ловека, если его вера основывается 
только на разумных рассуждениях. 
Нужно некое внутреннее безупреч-
ное доказательство, нужен живой 
опыт переживания Божиего при-
сутствия — тогда ничто не поколе-
блет нашей веры.

Преступники знали, 
что делают

Кстати, об этом хорошо знали 
гонители Церкви. Почему во время 
гонений разрушают храмы? Каза-
лось бы, сохраните храм, даже ути-

литарно можете его использовать, 
как это делали у нас после револю-
ции. Но ведь храмы в большинстве 
своём разрушали, чтобы не было ме-
ста, где человек переживает реаль-
ный опыт общения с Богом, чтобы 
не чувствовал он этого сильного, 
мощного свидетельства о Боге, что-
бы не имел он этого жизненного до-
казательства Божественного бытия! 
Вот почему уничтожали храмы: зна-
ли, что, пока они стоят и тем более 
пока люди ходят в них, опыт сопри-
косновения с Божественной благо-
датью будет укреплять веру. И ведь 
так оно и было.

И вся эта история с разрушением 
церквей ведь тоже есть косвенное 
доказательство бытия Божия. Если 
нет Бога, если достаточно просве-
тить людей, дать им образование, 
приобщить их к науке и все они 
станут неверующими, зачем же раз-
рушать святыни? Однако те, кто со-
вершал эти преступления, хорошо 
знали, что делают. Они знали, что в 
храмах Божиих присутствует Боже-
ственная благодать, которая укре-
пляет человека.

Божия Матерь начала Свою жизнь 
с вхождения в храм и затем стала 
храмом для воплотившегося Бога. 
И поэтому, вспоминая торжествен-
ное и символическое событие — 
Вхождение Пресвятой Богородицы 
во храм, мы должны обновить наше 
собственное отношение к храму Бо-
жиему. Мы должны осознать важ-
ность посещения храма, молитвы 
в храме, соприкосновения с Боже-
ственной благодатью. Сегодня ни-
кто не разрушает храмы, сегодня 
мы строим храмы. И важно, чтобы 
они наполнялись народом, чтобы в 
них люди чувствовали Божие при-
сутствие. Тогда многое изменится в 
жизни: и соблазны, и скорби, и ис-
кушения, и ложь, и конфликты — 
всё то, что разрушает нашу жизнь, 
будет испепеляться силой Божией 
благодати.  

                                    КАЛЕНДАРЬ

Полную версию 
читайте на сайте

Почему разрушали святыни
4 декабря — праздник Введения во храм Пресвятой Богородицы 

История 
с разрушением 
церквей — 
это косвенное 
доказательство 
бытия Божия

Проповедь
Патриарха 
Кирилла 
в Успенском 
храме 
Кремля
4 декабря 
2012 года  
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www.переславские-усадьбы.рф

 1 га земли под усадьбу,
рядом река, сосновый лес
(от 300 тыс. руб. в собств.)

 Участки
под фермерские хозяйства

 Дачные участки
(от 100 тыс. руб. ) 

 Все виды недвижимости8-910-829-27578-910-829-2757

ПРЕДЛАГАЕМ:

ПРЕДЛАГАЕМ:
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М
ихаил Григо-
рьевич Ще-
пенко — это 
единствен-
ный в России 
профессио-

нальный режиссёр, который 
имеет богословское обра-
зование. Он руководит Мо-
сковским театром русской 
драмы и стремится совме-
стить православную веру 
с театральным искусством.

Без Бога — это 
душевредный путь

— Некогда лицедейство 
было не в чести у служителей 
церкви. Актёров даже хоро-
нили за пределами церковно-
го кладбища. Что вы об этом 
думаете?

— Это огромный вопрос. Да, 
Церковь относилась к театру 
отрицательно, в лучшем случае 
— настороженно.  Иоанн Злато-
уст говорил, что театр — учили-
ще страстей, отождествляя ак-
трис с блудницами. Сейчас свя-
щенство придерживается мне-
ния, что театр Станиславского, 
то есть психологический театр, 
может быть школой жизни. Хотя 
 Иоанн Кронштадтский, во вре-
мена которого уже существо-
вала система Станиславского, 
всё-таки считал, что театр — 
дело опаснейшее для души че-
ловека. И я убеждён в том, что 
если человек не имеет в сердце 
и в своём творчестве сверхзада-
чи, которая направлена к идеа-
лу, к Богу, то это очень душевред-

ный путь. У меня даже была пу-
бликация «Грех лицедейства». 

— Вправе ли священство 
критиковать какие-то творче-
ские работы в сфере кино, 
театра, живописи? 

— А почему нет? Другое дело, 
что у Церкви нет прерогативы 
что-то запрещать. Каждый че-
ловек имеет право говорить 
то, что он думает. Хотя я лич-
но сторонник того, что цензу-
ра необходима, и прежде всего 
нравственная цензура. Пото-
му что сейчас любой безнрав-
ственный человек может де-
лать в искусстве всё что угод-
но. И если цензурой является 
он сам, то результат его твор-
чества может иметь очень не-
гативное влияние на людей, 
особенно на молодёжь с ещё 
неустойчивой позицией в жиз-
ни. Цензура должна действо-
вать — это тонкий вопрос, о 
нём ещё Пушкин говорил. 

— Как сочетать театраль-
ный труд с верой в Бога?

— Я никогда не мыслил театр 
ради театра. То есть для многих 
нынешних художников искус-
ство — это нечто вроде боже-
ства. Они считают, что искусство 

— это предел, а в конечном счёте 
кумиром делается и сам худож-
ник. Сегодня мы повсеместно 
видим поклонение художни-
ку и искусству. Это стало некой 
нормой. И такое неоязычество, к 
сожалению, торжествует.

Для меня изначально, даже 
когда я не был религиозным 
человеком, искусство не было 
кумиром. Где-то в глубине 
души было стремление к ка-
кой-то последней правде, к 
безусловной истине.

Когда ум ищет 
божества, а сердце 
не находит

— И каким же был ваш путь 
к православной вере?

— Очень непростым. Я дли-
тельное время находился в по-
ложении, которое точно опи-
сал Пушкин: «Ум ищет боже-
ства, а сердце не находит». А 
далее возник путь — к сожале-

нию, типичный для нашей ин-
теллигенции — через восточ-
ные учения. Мы шли по нему с 
группой единомышленников, в 
которую входила и моя супруга 
— актриса, режиссёр и дирек-
тор театра Тамара Сергеевна 
Баснина, и другие сотрудники 
театра. Это было очень серьёз-
ное увлечение. В Театре-студии 
на улице Чехова мы ставили 
спектакли, в которых вопло-
щались наши идеи. Спектакль 
«Чайка по имени Джонатан 
Ливингстон» сделался нашим 
манифестом и имел огром-
ный успех. Мы очень остро 
ощущали, что в нашей поста-
новке есть свет, но  холодный. 
И это настораживало. Мы по-
пытались трансформировать 
спектакль в христианском 
духе, но не получилось. Уже по-
том, когда пришли к вере пра-
вославной, поняли, что нахо-
дились в состоянии прелести. 

А что такое прелесть по-хри-
стиански? «Лесть» по-церков-
нославянски — ложь; получа-
ется, что «прелесть» — ложь в 
превосходной степени. В ко-
нечном счёте стало очевид-
ным, что совместить восточ-
ные учения с христианством 
невозможно. С тех пор у нас 
нет иного пути, кроме Христа.

Чудо в «Склифе»
— Доводилось ли вам ощу-

щать благотворное воздей-
ствие молитвы, святого места?

— Конечно. Лет пятнадцать 
назад мы попали в аварию и чу-
дом остались живы. На большой 
скорости про изошло столкно-
вение милицейского «Форда», 
он вылетел на встречную по-
лосу, с нашим «жигулёнком». 
Все потеряли сознание. Очень 
сильно пострадали моя супру-
га Тамара Сергеевна и шофёр, 
которому в больнице им. Скли-
фосовского консилиум поста-
вил диагноз «перелом позво-
ночника и грудины». Он лежал 
в реанимации. В то время у нас 
в театре работала очень верую-
щая женщина, которую между 
собой мы называли Маша Бла-
женная. Она привезла Тамаре 
Сергеевне святую воду из источ-
ника Василия Великого. Тамара 
Сергеевна сказала ей: «Вези воду 
Васе в Склифосовского. Это же 
его святой». Василий попил, а 
остатки вылил на себя кресто-
образно. Утром он встал и сам 
пошёл. Врачи его, конечно, от-
правили на рентген, а снимок 
показывает, что никаких пере-
ломов у Васи нет. Разве не чудо?! 
Были и другие случаи в нашей 
жизни.

— В каких святых местах 
бываете наиболее часто?

— Ежегодно мы заказываем 
автобус и всей нашей труппой 
едем по Сергиевым местам. 
Это и Троице-Сергиева лавра, 
и источник в Малинниках, и 

Радонеж, и Хотьково. Так полу-
чилось, что начало нашему те-
атру было положено 7 октября 
1974 года. Мы собрались на 
всенощную в канун престав-
ления преподобного Сергия 
Радонежского. То есть Сергий 
Радонежский для нас не толь-
ко игумен Русской земли, но и 
небесный покровитель наше-
го театра. Ну и, конечно, бы-
ваем мы в таких местах, как 
Пере славль-Залесский, Бо-
ровск, Малоярославец, и мно-
гих других.

А любовь останется
— Кто ваши духовные 

наставники?
— Многие из наших артистов 

ходят в храм Покрова Пресвя-
той Богородицы на Лыщиковой 
горе. С приходом этого храма 
у нас долгое и тёплое взаимо-
действие. Настоятель — про-
тоиерей Владимир Ригин. Нам 
он говорит: «Вы — наши, мы — 
ваши». Мы вместе проводим 
праздники, прихожане храма 
— наши зрители. Так же очень 
близки и оказали на нас боль-
шое влияние протоиерей Ва-
лериан, его брат Николай Кре-
четов, который служит в храме 
Спаса Преображения на Бол-
вановке, и многие другие. Ещё 
мы тесно связаны с протоие-
реем Алексеем Бабуриным; он 
с церковных позиций проводит 
очень важную сегодня антиал-
когольную, антинаркотическую 
работу с прихожанами. 

— Какое из библейских 
выражений вам особенно 
близко и дорого?

— Для меня очень значима 
13-я глава Первого послания 
к Коринфянам Павла — о люб-
ви. Никто о любви не говорил 
так, как апостол Павел. Турге-
нев по-своему перефразиро-
вал это, написав: «…Всё минет-
ся, одна любовь останется».

Беседовала Ирина КОЛПАКОВА

МИХАИЛ ЩЕПЕНКО: 
Грешно ли быть актёром?

Единственный режиссёр-богослов об искушениях, о свободе творчества и о цензуре

Сейчас любой безнравственный 
человек может делать 
в искусстве всё что угодно 

Сцена из исторической трагедии «Царь Фёдор Иоаннович» в постановке Михаила Щепенко
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                       ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ

?
Как совместить сво-
боду человека с тем, 
что Бог заранее зна-

ет его судьбу? Получается, 
что при моём рождении 
для моей души уже всё 
определено? В чём же тогда 
моя свобода?

Павел

Отвечает член Высше-
го церковного совета 
Русской Православной 
Церкви протоиерей Ди-
митрий Смирнов:

— В вашем рассуждении 
есть ошибка: вы говорите, 
что Бог знает заранее. По 
этой логике Бог, слов-
но человек, живёт в 
настоящем, у Него 
есть прошлое и 
Он каким-то об-
разом предвидит 
будущее. На са-
мом деле для Бога 
вообще нет времени. 
В Боге полнота: и про-
шлое, и настоящее, и буду-
щее. В Нём всё бытие, Он — 
Создатель мира. 

Наш мир существует во 

времени и про-
странстве, а его 

Творец — вне вре-
мени и пространства. И 

человек обладает свободой 
выбора: каждый день нашей 
жизни мы можем делать до-
бро или зло. Бог не при-

нуждает, всё зависит от на-
шей воли. Перед нами раз-
ные варианты, как себя ве-
сти, как относиться к людям, 
как строить свою жизнь, и 
Бог знает, к чему приведёт 
каждый из этих вариантов, 
но не толкает, не програм-

мирует, поэтому судьба че-
ловеческой души зависит 
во многом от самого чело-
века. Мы открыты для буду-
щего и можем употребить 
нашу свободу во благо или 
во зло, погубить свою душу 
или спасти её.  

Определяет ли Бог 
заранее наше спасение ?

Как быть, если некре-
щёный человек, не зна-
комый с правилами 

Церкви, вместе с прихожана-
ми подошёл к чаше и прича-
стился плоти и крови Хри-
стовой? Является ли это 
страшным грехом? И что по-
сле этого делать?

Сергей

Отвечает первый заме-
ститель председате-
ля Учебного ко-
митета при Свя-
щенном Сино-
де протоиерей 
Максим Козлов:

— Такие случаи 
очень редки, пото-
му что в каждом храме 
перед причастием священ-
ник обязательно говорит всем 
присутствующим, что подхо-
дить к чаше можно лишь после 
исповеди и благословения. Но 
если кто-то не услышал и при-
частился по неведению, то са-

мое лучшее для некрещёного 
в таком случае — креститься. 
Надо подойти к священнику 
и объяснить ему, что произо-
шло. Тут нет страшного греха, 
если это причастие восприня-
то человеком не как досадная 
оплошность, не как профана-
ция Таинства, а как шаг на пути 
к Богу. Один мой знакомый 
(ныне профессор духовно-

го учебного заведения) бо-
лее года причащался, 

будучи абсолютно 
уверен, что роди-
тели его в детстве 
крестили. И вдруг 
выяснилось, что 

он не крещён. Ко-
нечно же он вскоре 

крестился, и эта ситу-
ация никак отрицательно 

на нём не сказалась. Если че-
ловек следует воле Божией, 
принимает крещение и начи-
нает жить церковной жизнью, 
то случившееся может послу-
жить к благу.   

Что делать, если причастился 
по неведению

?
Мой знакомый пере-
стал ходить в цер-
ковь, сказал, что ра-

зочаровался, и стал посе-
щать какие-то собрания на 
квартире. Там нет священ-
ников, все берутся за руки и 
хором читают Евангелие. Я 
пытался доказать, что это 
ерунда, но он обиделся, и мы 
поссорились. Что мне де-
лать, как подействовать 
на друга?

Сергей

Отвечает клирик 
храма Рождества 
Иоанна Предте-
чи в Сокольни-
ках протоиерей 
Олег Стеняев:

— Макарий Вели-
кий говорил: «Слово 

худое делает добрых худыми; 
подобным образом и доброе 
слово делает худых добры-
ми». Подействовать на дру-
га вы можете только добром. 

Есть притча о том, как 
ученик святого Макария од-
нажды встретился на доро-
ге с языческим жрецом, ко-
торый нёс в руках дрова для 
сожжения. «Куда бежишь, де-
мон?» — гневно спросил он 
язычника. Тот бросил ношу и 
сильно побил ученика, а по-

том взял дрова и побе-
жал дальше. И тут 

ему повстречал-
ся сам Макарий. 
« З д р а в с т в у й , 
трудолюбец!» — 
приветствовал 

он язычника. Тот 
удивился: «Почему 

ты почтил меня таким обра-
щением?» Старец ответил: «Я 
вижу, что ты сильно утружда-
ешь себя; и мне очень жаль, 
что ты делаешь это напрас-
но». В итоге жрец попросил 
старца крестить его и сделать 
монахом. 

Так что постарайтесь об-
щаться с вашим знакомым 
по-хорошему. Ругать, обли-
чать и угрожать в подобной 
ситуации не просто беспо-
лезно, а пагубно. Вы оттал-
киваете от себя человека, и 
он ещё более уходит в свою 
группу. Надо найти доброе 
слово для сердца пусть даже 
заблудшего человека, и это 
сделает его немного лучше — 
вот смысл наставления аввы 
Макария. 

В истории не раз бывало, 

когда пытались навязывать 
вроде бы правильные вещи, 
но из этого ничего хорошего 
никогда не получалось. Аме-
риканцы до сих пор агрес-
сивно навязывают свои цен-
ности, свои представления 
о свободе, о политическом 
устройстве. А раньше Запад 
собирал крестовые походы: 
тогда вроде бы во имя Бога 
проливались реки крови. 

Православию такая «мето-
дика» глубоко чужда. Не дол-
жен защитник Бога, Который 
есть Любовь, сам кипеть от 
ненависти. В Писании ска-
зано: «Если имею дар проро-
чества, и знаю все тайны, и 
имею всякое познание и всю 
веру, так что могу и горы пе-
реставлять, а не имею любви, 
— то я ничто» (1 Кор. 13).

Как помочь вовлечённому в секту

?
Мой друг молится о 
том, чтобы найти 
работу с высоким за-

работком. Просит и меня 
об этом помолиться. Но 
разве Бог должен решать 
наши материальные про-
блемы? Не лучше ли молить-
ся о том, чтобы изменить 
свой характер и ограни-
чить какие-то потребно-
сти?

Александр

Отвечает настоятель хра-
ма Сошествия Святого 
Духа на апостолов на Ла-
заревском кладбище игу-
мен Сергий (Рыбко):

— Люди, которые не так дав-
но пришли к вере, часто про-
сят у Бога материальных благ 
— увеличения зарплаты, по-
вышения по службе, воз-
можности купить ав-
томобиль, кварти-
ру и т.п. И конечно, 
все просят у Бога 
хорошего здоро-
вья. Думаю, ниче-
го неправильно-
го в таких молитвах 

нет. Хотя иногда звучат наре-
кания: дескать, надо просить у 
Бога не богатства, а духовных 
даров; не телесного здоровья, 
а избавления от грехов. 

Но это приходит со вре-
менем. А поначалу человек в 
Церкви — духовный младенец: 
что он понимает, то и просит. 
Он заботится о том, что ему 
важно. Важна машина — надо 
детей на природу возить, важен 
заработок — требуется обеспе-
чить семью. Пожилой человек 
просит избавить его от болез-
ней, бизнесмен — от налого-
вых проверок. Постепенно 
человек приучается к чувству, 
что есть Бог, у которого надо 
просить необходимое, то есть 
молиться. А дальше, по мере ду-
ховного возрастания, он начи-
нает искренне просить у Бога 

внутренних изменений — 
смирения, кротости, 

терпения. Но это 
получается не сразу. 

Дайте вашему 
другу самому на-
браться опыта. Мо-

литва должна быть 
от души, не по указке. 

Можно ли молиться о зарплате
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Газета распространяется 
бесплатно в монастырях, хра-
мах и часовнях Москвы и Мо-
сковской области, Пскова, Ка-
луги, Сергиева Посада, других 
российских городов, а также 
в русских православных хра-
мах Австрии, Италии, Герма-
нии, Франции, Венгрии. В том 
числе газета поступает в храм 
Христа Спасителя, Елоховский 
храм, Данилов, Сретенский, 
Новоспасский и другие мона-
стыри, в московский Душепо-
печительский православный 
центр св. прав. Иоанна Крон-
штадтского на Крутицком под-
ворье. Её доставляют в Госдуму, 

в Совет Федерации РФ и Об-
щественную палату России, а 
также в районные управы и 
центры социального обслу-
живания, в медицинские уч-
реждения, торговые центры, 
следственные изоляторы. 
Полный список адресов рас-
пространения газеты указан 
на сайте www.krest-most.ru 

Если вы хотите принять 
участие в распространении 
газеты в своём доме или на 
месте вашей работы, обра-
щайтесь в редакцию по тел. 
(499) 207-5200, ул. Конёнко-
ва, 15, корп. 1. E-mail: krest@
zbulvar.ru

Где можно найти газету 
«Крестовский мост»
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В 
2008 году Тимур 
Кибиров напи-
сал стихотворе-
ние «А наш-то на 
ослике — цок да 

цок». Оно посвящено са-
мой сути христианства. 
Эти стихи цитируют и ве-
рующие, и неверующие. 
Даже песню из них сде-
лали. Недавно поэт выпу-
стил новый сборник «Вре-
мя подумать уже о душе», 
где снова есть строки 
о вере.

Подарок на день 
рождения

— Тимур Юрьевич, те стихи 
о Христе на ослике показа-
лись довольно неожиданны-
ми и, думаю, привели к вере 
немало людей. Как вы их 
написали?

— Они посвящены покой-
ной Наталье Леонидовне Тра-
уберг — известной перевод-
чице, писательнице, глубо-
ко верующему человеку. Она 
оказала большое влияние на 
меня и на мою жизнь. Пом-
ню, у неё был день рождения 
и мне захотелось для неё на-
писать. Без слащавости, а так, 
чтобы это был действитель-
но современный христиан-
ский текст. 

— Получилось яркое мисси-
онерское высказывание…

— Надеюсь, эти стихи полез-
ны. Хотя понимаю, что, услы-
шав такое, многие мои колле-
ги будут возмущаться: «Какая 
ещё польза? Разве искусство 
для этого?» Думаю, что да, и для 
этого. Если оно бесцельно, это 
глупые игрушки. У меня одна 
жизнь, и я не собираюсь тра-

тить её на какие-то игры. Луч-
ше тогда заниматься ремеслом 
— быть, например, столяром, 
мебель для людей делать.

«Было ощущение, 
словно не сделал 
что-то нужное»

— Когда вы крестились?
— В 30 лет. Ни маме, ни 

папе в голову не приходило 
крестить меня в детстве. Папа 
был военный, политработник, 
коммунист. Мама тоже комму-
нистка. Но они сами крещё-
ные, поскольку из крестьян-
ских семей, а там крестили 
всех. Но и я, и две мои сестры 
крестились взрослыми. 

— А почему решили кре-
ститься?

— Было ощущение некото-
рой ущербности, словно я не 
сделал что-то нужное. Но не-
сколько раз откладывал. А по-
том мой приятель, друг ещё со 
школьных лет, решил крестить-
ся, ну и я с ним за компанию.  

— После этого в жизни что-
то изменилось?

— Не сразу. Я тогда был 
больше озабочен чем-то дру-
гим. По бестолковости, навер-
ное. На первый план вопросы 
веры вышли позже, после со-
рока. Захотелось цельного и 
ясного мировоззрения, чи-
тал разные книги по филосо-
фии, но в итоге оказалось, что 
единственный взгляд на наш 
мир, который не возмущает 

ни ум, ни сердце, — это хри-
стианство. 

— То есть вы пришли к вере 
рацио нальным путём?

— Да, к сожалению, я ми-
стически бездарен: у меня не 
было никаких знаков, подска-
зок для души. Говорю это без 
всякой иронии. Многие люди 
приходят через чувства: ра-
дость, тепло, полнейшее до-
верие. А мой путь был чисто 
интеллектуальный. Просто я 
понял, что всё остальное или 
глупость, или гадость: «В том 
совести, в том смысла нет». А 
истина, добро и красота — в 
христианстве.

В чём ошибаются 
некоторые читатели

— У вас бывают проблемы 
в связи с тем, что вы верую-
щий человек, в общении с 
друзьями, с читателями?

— Так сложилось, что с мла-
дых ногтей я себя противопо-
ставлял начальству, традиции, 
окружающей действительно-
сти. Всегда писал довольно 
жёстко. Поэтому некоторые 
мои читатели оказались в не-
доумении: дескать, Кибиров 
— крутой парень, а теперь по-
старел и во что превратился... 
Это абсолютно неправиль-
ный взгляд. И вообще неправ-
да. Моя книга «Греко- и рим-
ско-кафолические песенки и 
потешки» вся — о Боге, о вере, 
но в ней больше дерзости и 
литературного новаторства, 
чем в других моих сборни-
ках. Так писать гораздо труд-
нее, чем высмеивать началь-
ство. Для меня очень важно 
то, что многие люди, далёкие 
от христианства, любят сти-
хи именно из этого сборника.

— Вас можно назвать хри-
стианским поэтом?

— Надеюсь, мои стихи, о 
чём бы в них ни говорилось, 
проникнуты этим миросозер-
цанием. Христианство — не 
идеология, которую можно 
отложить на время. Это цель-
ный и, как мне думается, ис-
тинный взгляд на мир вооб-
ще, на любое его явление. По-
этому для верующего автора 
невозможно писать, не соот-
нося свои слова с этим взгля-
дом на мир. Он не может дер-
жать свою веру под спудом, не 
должен.

Что открылось 
Гоголю

— Вера раскрепощает или 
ограничивает в творчестве? 

— Это очень сложный во-
прос. Думаю, у кого как. Сра-
зу приходит на ум Гоголь, вера 
которого, как многие считают, 
загубила его художественный 
гений.

— Может быть, ему откры-
лись такие высоты, что лите-
ратура показалась…

— …жалкой человеческой 
глупостью? Может, и так. Лич-
но для меня вера означает не 
сужение, а расширение воз-
можностей. Говорю о совер-
шенно ремесленных делах: 
интересно делать то, что ещё 
не умеешь, что-то новое. Не 
знаю, научился ли.

— Ваши жена, дети крещё-
ные?

— Конечно. Жена более во-
церковленная. Я-то, признать-
ся, не так уж часто хожу в храм. 
И мне хочется, чтобы в жиз-
ни моих дочек вера занимала 
большее место. 

Беседовала Елена АЛЕКСЕЕВА

Известный поэт — о рациональном пути к вере и о трудных отношениях с некоторыми читателями

Прочитав немало книг, я понял, 
что истина — в христианстве, 
а остальное — глупость 
или гадость

ТИМУР КИБИРОВ: 
Если автор верит в Бога, 
то все его стихи об этом

«А наш-то на ослике — цок да цок…» Икона «Вход Господень в Иерусалим» 
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                                                ДАТА

В 
октябре схиархи-
мандриту  Иеремии 
(Алёхину), игуме-
ну русского Свя-
то-Пантелеимоно-

ва монастыря на Афоне, ис-
полнилось 100 лет. С этим 
событием монаха поздрави-
ли Патриарх Кирилл и Пре-
зидент России Владимир 
Путин, а также многочис-
ленные верующие, среди 
которых немало паломни-
ков, удостоенных благосло-
вения батюшки.

Съёмка на закате
Не так давно и нам удалось 

пообщаться с игуменом Иере-
мией и получить его благосло-
вение в Свято-Пантелеимоно-
вом монастыре. 

Дело было так. После служ-
бы и вечерней трапезы выхо-
дим во двор, но в гостиницу не 
спешим. Беседуем с монахами. 
Солнце на закате, скользит по 
маковкам церквей и крышам 
монастырских строений, 
словно прощается до нового 
дня. Самый эффектный свет 
для фотосъёмки, жаль упу-
скать. Поэтому и предлагаем 
духовнику обители отцу Мака-
рию: «А давайте-ка мы вас за-
печатлеем на солнышке! Бла-
гословите?»

— Меня-то зачем? — всплес-
нул руками Макарий. — Более 
достойные люди есть. Вот сей-
час отец настоятель выйдет и 
направится в свою келью, так 
вы ловите момент…

Через несколько минут всё 

так и произошло. Единствен-
ное, к чему мы оказались со-
всем не готовы, так это к ско-
рости, с которой игумен Иере-
мия передвигается по терри-
тории монастыря. Казалось 
бы, согбенный старец почтен-
ных лет… Однако поймать мо-
мент оказалось непросто. 

— Батюшка! — запыхавшись, 
кричали мы вдогонку отцу на-
стоятелю, погружённому в 
свои мысли, но при этом лег-
ко ускользающему от нас. — 
Благословения просим!

Он услышал, остановился, 
внимательно посмотрел на 
нас. Совсем не суровый, спо-
койный взгляд из-под густых 
серебряных бровей доброго 
человека, у которого за пле-
чами немало испытаний.

Из лагеря в лагерь
В начале жизненного пути 

это был обычный казачок 
Яша с хутора Новорусского 
в области Войска Донского, 
младший сын в семье Филип-
па и Татьяны Алёхиных. Ещё у 
него было три старших брата 
— Иван, Василий и Тихон. На 
коня сел раньше, чем на учился 
ходить. И крестили Якова, как 
положено, сразу после рожде-
ния. 

В конце 1920-х казачью се-
мью Алёхиных раскулачили и 
отправили на Урал, в Верхне-
камский округ Пермской об-
ласти. Абсолютно глухое ме-
сто. Построили избушки из со-
сен и стали трудиться. Валили 
лес и сплавляли по речушке. Че-
рез полгода от голода и холо-

да заболела и умерла мать. Там 
её и похоронили, на пристани. 
Отец и старшие братья реши-
лись на побег, их поймали. Отца 
Яков больше никогда не видел. А 
сам он после многолетних ски-
таний добрался до Мариуполя, 
где стал металлургом. Когда Ма-
риуполь оккупировали фаши-
сты, его вместе с другими от-
правили в Германию в вагонах 
для скота. И снова жизнь за ко-
лючей проволокой, тяжелей-
шая работа. Там и решил: если 
спасётся, остаток жизни посвя-
тит служению Господу.

Лишь в 1956 году испол-
нилась заветная мечта: Якова 
приняли в Одесскую духовную 
семинарию, где он учился вме-
сте с будущим митрополитом 
Киевским и всея Украины Вла-
димиром (Сабоданом). Через 
год 42-летний Алёхин был по-
стрижен в монашество с име-
нем Иеремия. 

А в 1960 году монах Иеремия 
получил разрешение для посе-
ления на Святой горе. 

«Я вас люблю…»
Сегодня он — сердце и душа 

главной русской обители на 
Афоне. Несмотря на почтен-
ный возраст, по-прежнему 
посещает все без исключения 
монастырские службы и лишь 
изредка во время богослуже-
ния позволяет себе присесть 
на короткое время. Кстати, он 
ведь и самый долголетний на-
стоятель монастыря в совре-
менном православии — 36 лет 
управляет одной обителью!

Не многие знают, что когда 

отец Иеремия только собирал-
ся на Афон, то почему-то ду-
мал, что послушанием его бу-
дет кухня. Господь судил ему 
иную долю, тем не менее ар-
химандрит Иеремия, словно 
бросая вызов своему возра-
сту, многие годы и до сих пор 
лично занимается закупкой 
продуктов питания для мо-
настырских нужд, выезжая по 
мере необходимости в город 
Уранополис. 

…Узнав, что мы приехали из 

Москвы, отец Иеремия улыб-
нулся чистыми, с голубоватым 
отливом, как вода в Эгейском 
море, глазами. Нам показалось, 
что игумен обрадовался нам, 
как родным: необычайной ду-
шевностью, добром и лаской 
веяло от этого человека. Бла-
гословил и тихо спросил:

— Вы откуда, ребята? 
Узнав, что журналисты, по-

качал головой: мол, времени 
мало, что успеете, делайте.

После съёмки, провожая 
батюшку до дверей его кельи, 
спросили:     

— Как вы себя сейчас чув-
ствуете?

— Живу, слава Богу! Раз-
ве это не чудо? Вот слышать 

стал хуже, а так всё нормально. 
— О чём размышляете, что 

вас больше всего заботит?
— Думаю только о Боге, по-

этому живу легко и болею ред-
ко. И вам, и всем, кто в России, 
желаю того же. Я вас люблю…

Прощаясь, мы пожелали 
старцу здоровья и сил, ведь в 
будущем году у братии Свя-
то-Пантелеимонова мона-
стыря большой праздник — 
юбилей 1000-летия русского 
монашества на Святой горе. 
Ожидается много паломни-
ков и гостей. Забот у намест-
ника будет немало.

Игорь Негрустуев, 
Михаил Сердюков

Афон, Греция 

Век игумена 
Иеремии
Встреча с юбиляром на афонской земле

«Живу, слава 
Богу! Разве 
это не чудо?»
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Из окна был виден 
разрушенный храм

— Татьяна Юрьевна, как вы 
познакомились с владыкой 

Иоанном?
— В начале девяностых он 

присутствовал на одном из 
моих концертов в Колон-

ном зале Дома Союзов, и 
я подошла взять благо-

словение. С этого на-
чалось его духовное 

руководство. Влады-
ки нет уже более 20 

лет, но моё молит-
венное обще-
ние с ним оста-
ётся прежним. 

—  В  х р а м 
ходите с дет-

ства?
— Мои род-

ные молились, 
соблюдали по-

сты. Если я что-то 
делала не так, мне 

говорили: «Бог всё ви-
дит!» Моя прабабушка, 
Мария, прожила 105 лет, 
она часто повторяла, что 

вера — это не только молитвы, но 
и дела. Окна нашего дома выходи-
ли на храм, правда, он был разру-
шен. Поэтому, наверное, и крести-
ли меня только в шесть лет в церк-
ви, которая находилась в 7 кило-
метрах от нас, в соседнем селе. 
Туда мы ходили по праздникам. С 
радостью могу сказать, что позже 
мне удалось помочь восстановить 
храм на моей родине, в селе Род-
ники Свердловской области, и там 
уже идут службы. 

«Ой, я потеряла грехи»
— Вы часто совершаете палом-

ничества. Какие особенно запом-
нились?

— Поездка на Синай в 1997 году, 
организованная Фондом святого 
Андрея Первозванного. С хоругвя-
ми, с иконами мы восходили на 
гору и молились за Россию. Ночью, 
в кромешной темноте, нам при-
шлось ехать на верблюдах. Вдруг 
меня попросили спеть, и я нача-
ла псалом «Душе моя». Казалось, 
мы находимся в каком-то ином 
пространстве: другие воздух, звук, 
ощущение мира и радости от давно 
ожидаемой встречи. Ночная литур-
гия закончилась с первыми лучами 
солнца. Ещё запомнилась литургия, 
которую митрополит Иоанн совер-
шал в Иерусалиме у Гроба Господ-
ня в начале 1990-х годов. Это про-
исходило глубокой ночью. Вокруг 
ходили вооружённые автоматами 
люди. Мы горячо молились, а ря-
дом, буквально в трёх шагах, бур-
лила другая, дышащая агрессией 
жизнь.

— Где вам удалось побывать в 
последнее время?

— Уже 12 лет подряд езжу в Са-
наксарский монастырь, к святому 
праведному воину Фёдору Ушако-
ву. Вместе с другими паломниками 
причащаюсь, помогаю монастырю. 
Мне запомнилась маленькая девоч-
ка на ранней литургии в пять утра. 
Она плакала и что-то искала под ла-
вочкой. Я стала её утешать, спроси-
ла, что она потеряла. А в ответ услы-
шала: «Ой, я потеряла грехи». Такое 
ответственное, взрослое отноше-
ние к исповеди. Речь шла о списке 
прегрешений, которые она вспом-
нила и записала.

Людей, как в древности, 
крестили в реке

— Случалось ли в вашей жизни 
то, что трудно объяснить простой 
человеческой логикой?

— Конечно. Когда-то давно свя-
тейший Патриарх Алексий II бла-
гословил меня участвовать в крест-
ном ходе от Сургута до Тобольска 
по реке. Мы останавливались в де-
ревнях, где не было храмов, и там 
людей, как в древности, крестили 
прямо в реке. Для меня это было 
незабываемое чудо. Я тогда осво-
ила обиход, старалась всем помо-
гать и пела. Крестный ход завер-
шился перед Троицей, в этот празд-
ник должно было состояться пере-
несение мощей святителя  Иоанна 

Тобольского. И вот во время вечер-
ней литургии солнце, клонившееся 
к закату, вдруг остановилось, слов-
но ожидая выноса мощей, и так ви-
село около часа. 

На что владыка не дал 
благословения

— Что вы делаете, когда тяжело 
на душе? 

— Успокаивает чтение, особен-
но святоотеческая литература. На-
чинаешь читать, и как-то сразу всё 
встаёт на место.

— Вам хотелось бы петь в храме?
— Конечно. Но когда я попроси-

ла митрополита Иоанна благосло-
вить меня на пение в церкви, он ска-
зал: «Делай, что делаешь. В церкви 
не пой. Только молись». После этого 
прошло, наверное, лет десять. Я за-
была об этом и опять попросилась 
в церковный хор. И снова получила 
отказ. Вероятно, для меня молиться 
в храме важнее.

— У вас есть любимые рецепты 
постных блюд?

— Щи да каша — пища наша. Я 
люблю простую еду: картошку, 
квашеную капусту, солёные гри-
бы. Есть такое знаменитое пост-
ное блюдо — тюря, или сухарни-
ца. Берётся хлеб, режется лук, до-
бавляется постное масло, и всё это 
заливается крутым кипятком. Не-
множко под крышкой потомится, 
и можно есть.

Беседовала Ирина КОЛПАКОВА

5 декабря в 17.00 состоит-
ся концерт Татьяны Петровой в 
Архипов ском музыкальном салоне 
в Брюсовом пер., 2/14, стр. 8, на-
против консерватории

Солнце как будто 
остановилось, 
ожидая выноса 
мощей...

ТАТЬЯНА ПЕТРОВА: Мы горячо 
молились, а вокруг ходили 
вооружённые автоматами люди

Е
ё знают как исполнительни-
цу народных песен, роман-
сов, песен духовного со-
держания. Татьяна Петро-
ва — заслуженная артистка 

России, народная артистка Башкор-
тостана, член Всемирного русского 
народного собора. Но не многим из-
вестно, что её духовником в 1990-е 
годы был известный в России па-
стырь — митрополит Петербургский 
Иоанн (Снычёв).

Народная певица — о духовнике-митрополите, о чуде в Тобольске и о рецептах постных блюд
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Деревенская идиллия
— Для Таинства венчания 

не имеет значения, в каком 
храме вы будете венчаться: 
сколько ему лет, большой он 
или маленький, величествен-
ный или скромный, находит-
ся в центре Москвы или на 
окраине, — считает настоя-
тель храма Преображения 
Господня на Преображенской 
площади отец Борис Потапов. 
— Мы, например, с матушкой 
венчались у нашего духовно-
го отца в деревне, до которой 
из Москвы добираться сутки. 

Да и многие известные 
люди уезжали венчаться в де-
ревню. В 1903 году в местеч-
ке с неромантичным назва-
нием Тараканово (ныне Сол-
нечногорский район Мо-
сковской области) венчались 
Александр Блок и Любовь 
Менделеева. Церковь была 
хорошо знакома обоим су-
пругам: её посещал отец не-
весты, известный химик Дми-
трий Менделеев; здесь отпе-
вали деда Александра Блока — 
учёного-ботаника и ректора 
Санкт-Петербургского уни-
верситета А.Н.Бекетова.

В селе Гагине Сергиево-По-
садского района Подмоско-
вья в 1898 году Фёдор Шаля-
пин венчался с итальянской 
балериной Иолой Торнаги. 

Тайное Таинство
Александр Пушкин и На-

талья Гончарова венчались 
в храме Вознесения Господ-
ня на Большой Никитской 
в 1831 году. Это настолько 
известный факт, что группа 
уличных художников не так 
давно нарисовала граффи-
ти на брандмауэре одного из 

ближайших домов: Пушкин и 
Гончарова делают селфи сра-
зу после венчания.

А вот Антон Чехов своё 
венчание держал в секрете 
от всех знакомых. С актри-
сой Ольгой Книппер он 
венчался 7 июня 1901 года в 
церкви Воздвижения на Ов-
ражке. Ольга Книппер так 
вспоминала этот день: «Я 
сама не знала до последнего 
дня, когда мы будем венчать-
ся. Свадьба вышла преориги-
нальная... Как-то всё странно 
было, но хорошо, что просто 
и без затей...» 

Когда Антон и Ольга сто-
яли у церкви, родственники 
жениха и невесты съезжались 
на званый обед, который ор-
ганизовал Чехов. Антон Пав-
лович специально собрал 
вместе тех, кто мог поме-
шать Таинству и непременно 
устроил бы пышную церемо-

нию. После венчания супру-
ги, посетив лишь мать жены, 
отправились на вокзал, отку-
да уехали в Самару. О настоя-
щей причине, собравшей их 
вместе, гости на званом обеде 
узнали из телеграммы, кото-
рую Чехов отослал уже с до-
роги. 

Венчание = 
официальный брак

Отношение к Таинству 
венчания за последние 100 

лет в России менялось триж-
ды. В дореволюционной 
России оно было единствен-
ным способом законно всту-
пить в брак, поэтому венча-
лись даже люди, не очень ве-
рующие. В селе Шушенском 
Енисейской губернии летом 
1898 года прошло венчание 
революционера Владими-
ра Ульянова и Надежды 
Крупской. Конечно, венча-
лись они не по вере. Остать-
ся вместе с Лениным в ссыл-
ке Крупская могла, только 
вступив с ним в официаль-
ный брак.

Интересно, что автор гим-
на атеистического СССР 
Сергей Михалков тоже 
венчался. И в советское вре-
мя в семье бережно храни-
ли икону, которая была вы-
полнена на заказ для благо-
словения Сергея в день вен-
чания. 

Под запретом
С приходом советской вла-

сти совершать брак в церкви 
становится опасно. Один из 
отцов легендарной реактив-
ной установки «катюша» Геор-
гий Лангемак был исключён 
из партии за венчание в церк-
ви с Еленой Каменевой в 
1922 году. Правда, исключение 
из партии не помешало ему ра-
ботать над созданием реактив-
ных снарядов. 

Мстислав Ростропович 
и Галина Вишневская по-
женились спустя четыре дня 
после знакомства на фести-
вале «Пражская весна» в 1955 
году. Они хотели закрепить 
свой брак в церкви, но уда-
лось это сделать только че-
рез 19 лет, перед отъездом 
за границу. Венчание про-
шло тайно в Саратове, в до-
мовой церкви епископа Пи-
мена (Дмитрия Хмелевского). 
Пимен был духовным настав-
ником Мстислава Леопольдо-
вича. Когда музыкант приехал 
в Саратов 30 лет спустя, пер-
вое, что он посетил в городе, 
— это могила архиепископа 
Пимена.

Ростроповича и Вишнев-
скую опередил, а возможно, и 
подстегнул к венчанию Алек-
сандр Солженицын. Он об-
венчался со своей второй же-
ной Натальей Светловой в 
мае 1973 года в храме Илии 
Пророка Обыденного в Мо-
скве. В это время он жил на 
даче у Ростроповича. 

От Ниццы 
до Кунцева

География современных 
звёздных венчаний разно-
образна. Актриса и депутат 

Мария Кожевникова, на-
пример, в 2013 году венчалась 
с мужем в Ницце в Свято-Ни-
колаевском соборе. В этой 
церкви находится чудотвор-
ная икона Николая Угодника, 
которая принадлежала цесаре-
вичу Николаю. 

Бывшая «татушка» Лена 
Катина обвенчалась со сло-
венским певцом Сашо Куз-
мановичем в храме Святого 
праведного Иоанна Русского 
в Кунцеве. Как признавалась 
Лена, для неё Таинство венча-
ния было важным и необходи-
мым шагом в создании семьи. 

Владимир Пресняков и 
Наталья Подольская спу-
стя пять лет жизни в граждан-
ском браке обвенчались в хра-
ме Святых бессребреников и 
чудотворцев Космы и Дамиа-
на в Москве.

Викторию Морозову и 
Антона Макарского вен-
чаться заставило, по их сло-
вам, скептическое отношение 
к их союзу со стороны родных 
и друзей. Чтобы укрепить брак 
и сохранить любовь, пара об-
венчалась в храме Успения 
Пресвятой Богородицы в Пу-
тинках. 

Венцу все возрасты покор-
ны. В 2005 году в церкви Си-
меона Столпника на Новом 
Арбате венчались Николай 
Караченцов и его супруга 
Людмила Поргина. Супру-
га актёра после автоаварии, 
которую тот пережил, ходила 
молиться о здоровье Николая 
в этот храм. Там же дала обе-
щание: если муж встанет на 
ноги, они обвенчаются. Таин-
ство прошло на 30-ю годовщи-
ну их свадьбы. 

Анна ПЕСТЕРЕВА

                                        СЮЖЕТЫ

З
ависит ли проч-
ность брака от ме-
ста венчания? Ва-
жен ли статус хра-
ма для тех, кто 

идёт под венец? Как отвеча-
ют на эти вопросы в Церк-
ви? И какой выбор делали 
знаменитости в разные вре-
мена?

Где и как венчались 
знаменитости
Кто-то отправлялся в село Тараканово, а кто-то — на Лазурный Берег

Чехов 
пригласил всех 
на пышный 
обед, а сам 
с невестой 
поехал в храм

Цоколь здания напротив храма, где венчался Пушкин, украшают граффити

ре
кл

ам
а 
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Христианство на Востоке 
близко к исчезновению

«Геноцид христиан на Ближнем 
Востоке» — именно с такой форму-
лировкой впервые выступила Русская 
Православная Церковь ещё пять лет 
тому назад. Сейчас термин «геноцид» 
уже звучит в устах политиков, чинов-
ников международных организаций, 
Папы Римского, в статьях журнали-
стов по всему свету и даже в США. 

Почему «даже»? Потому, что не 
только слово «геноцид» в связи с 
Египтом, Пакистаном, Ираком, Ливи-
ей и Сирией было запрещено в США, 
но ещё и любой разговор о каком-ли-
бо притеснении христиан в этом ре-
гионе. В 2007 году госсекретарь Кон-
долиза Райс на вопрос по поводу того, 
что «Аль-Каида» похищает и убивает 
священников в Мосуле (Ирак), заяви-
ла, что США не вмешиваются в «кон-
фессиональные» дела. Мало того, на 
протяжении последних 15 лет Белый 
дом под надуманным предлогом офи-
циально отказался от употребления 
слова «христианство».

Теперь цифры, связанные с навя-
занной американцами «арабской вес-
ной».

Из 1,5 миллиона христиан, кото-
рые жили в Ираке до вторжения США, 
осталось около 150 тысяч человек.

Из 2 миллионов сирийских хри-
стиан половина была вынуждена бе-
жать из страны. Из оставшихся хри-
стиан (православные, католики, мо-
нофизиты) многие были казнены или 

обложены данью бойцами ИГИЛ и 
«умеренной оппозиции». 

В начале ХХ века христианство 
исповедовало около 25% населения 
стран Ближнего Востока. Сирия была 
на треть христианской страной, в Ли-
ване христиане составляли более по-
ловины населения страны.

Христианство на Востоке близко 
к полному исчезновению. На наших 
глазах разворачивается трагедия, ко-
торая неизбежно повлияет на весь 
ход истории. Это начинают понимать 
политики Запада и США. Действия 
России на Ближнем Востоке толка-
ют их воспользоваться сценарием от-
крытия «второго фронта», с тем что-
бы приписать себе успехи разгрома 
террористических банд, как это было 
в войне с фашистами в 1944-1945 го-
дах. Напомню, что по итогам Второй 
мировой со стороны Великобрита-
нии и США погибло примерно по 400 
тысяч человек, тогда как потери СССР 
были около 24 миллионов человек. 
При этом долги по лендлизу Россия 
выплачивала США аж до 2006 года. 

Если президентом 
Украины станет грузин 
из Одессы…

Приближается годовщина моего 
присутствия в «Фейсбуке». Пора под-
водить кое-какие итоги. 

Начну с тех постов, которые были 
посвящены Украине. Даже если бы я 
не родился в Тернополе и раннее дет-
ство не провёл в Новой Каховке, всё 
равно я бы писал о ней. И вот поче-
му. Я воспитывался в диссидентской 
среде, в которой в 60-80-е годы про-
шлого столетия происходило осмыс-

ление советской действительности, 
истории и идеологии. Представите-
ли этой среды по мелким приметам и 
запаху чуют нынешний «совок» — бе-
зудержное официальное враньё, не-
терпимость к инакомыслию, ксено-
фобию, «партийность», конформизм 
интеллигенции, извращённый патри-
отизм, воровство в государственном 
масштабе. 

Всё это, конечно, есть в России, но 
расцвело пышным цветом на Украи-
не и как-то оттенило то, что проис-
ходит у нас. Например, читаю сегод-
ня в «Украинской правде»: «На Сум-
щине осуждён мужчина за активное 
распространение в социальных се-
тях материалов, направленных на 
свержение конституционного по-
рядка Украины, изменение её го-
сударственных границ, поддержку 
российско-сепаратистских воору-
жённых группировок». Дали четы-
ре года. Ни журналистов, пишущих 
об этом, ни читателей уже ничего не 
смущает. 

А культ насильственного государ-

ственного переворота 2014 года? А 
официально провозглашённая «хун-
вейбиновщина»? А намеренное и 
целенаправленное уничтожение 
мирных людей в непослушных об-
ластях? А блокада? А борьба с Пра-
вославной Церковью? А чудовищ-
ная цензура, чёрные списки? А пыт-
ки? А политические убийства? А су-
дебный произвол? А откровенный 
нацизм? А героизация пособников 
самых разных интервентов в исто-
рии Украины? А внешнее управле-
ние страной? А загнанное в подпо-
лье инакомыслие?

На этом фоне внутренние россий-
ские проблемы кажутся какой-то ме-
лочью. 

Украина последних двух лет оста-
нется в истории примером попыт-
ки реставрации худших признаков 
советской власти. Для полноты кар-
тины нужно только пересадить из 
Одессы в Киев в президентское крес-
ло грузина — тогда пазл окончатель-
но сойдётся.

Людей жалко!!!

ПРАВОСЛАВНЫЙ ИНТЕРНЕТ             

Людей жалко!!!
Из блога протоиерея Владимира Вигилянского

Даже если бы 
я не родился 
в Тернополе, всё 
равно сейчас бы 
писал об Украине

По благословению митрополита
Крутицкого и Коломенского
Ювеналия

ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ
О ВОЗМОЖНЫХ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯХ

Ул. Шараповская, д. 1, корп. 2
(495) 502-70-70, 
(495) 544-99-33, 
(498) 720-51-55

Ул. Белобородова, д. 2, корп. 3
(495) 502-70-10, 
(495) 565-90-35, 
(495) 223-98-23

Ул. Борисовка, д. 4А
(495) 502-70-05, 
(495) 502-70-82, 
(498) 301-19-71
Работаем с 9.00 до 21.00
Без перерывов,
выходных и 
праздничных дней
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Обучение
 • Английский. Отрадное. 

Т. 8-985-800-3345
 • Репетитор по биологии 

и химии. Подготовка
к ЕГЭ, ГИА. 
Т. 8-985-344-7151

Услуги
 • Сиделка, уборка. 

Т. 8-499-183-0540

Обустройство и ремонт
 • Электрик, сайт A1992.ru. 

Т. 8-916-518-7939

Транспортные услуги
 • Автовыкуп. 

Т. 8-985-788-8281

Знакомство
 • Мужчина (45/170/70). 

Т. 8-905-770-8646

РЕКЛАМНЫЕ 
ОБЪЯВЛЕНИЯ

Приём строчных 
объявлений 
по телефону 

8 (499) 206-8382     
shop@zbulvar.ru      
www.zbulvar.ru
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                 ПЛАНЕТА ПРАВОСЛАВИЕ

М
ой собесед-
ник Клиф-
форд (в кре-
щении Иса-
ак) Гарднер 
— сотрудник 

главного госпиталя Масса-
чусетса (США). Он вырос в 
протестантской семье, его 
жена тоже из семьи бапти-
стов. В прошлом году они 
крестились и венчались в 
православной церкви. Как 
произошла с ними такая 
удивительная перемена?

Дева Мария 
для протестантов 
загадка

— Однажды я заинтересо-
вался иконами и даже начал 
учиться их писать. Первой 
моей работой стала икона Бо-
жией Матери «Ярославская». Я 
человек общительный, люблю 
поговорить, а иконы надо пи-
сать в безмолвии. Преподава-
тельница давала мне указания, 
и потом мы работали молча. 
Так что первый написанный 
мною образ — это 50 часов 
молчания. 

— Как протестанты отно-
сятся к Богородице?

— Для них Дева Мария во 
многом загадка. Они считают 

Её просто очень хорошим че-
ловеком и не понимают всей 
глубины православного уче-
ния о Ней. Я стал читать, что 
говорится о Божией Матери в 
Новом Завете и у Святых От-
цов. Было ощущение, что я всё 
лучше узнаю Её лично. Богоро-
дица открыла для меня окно в 
иной мир. 

«Хорошо, но мне это 
неинтересно»

— А как реагировала ваша 
жена?

— Мэрилин видела, как я из-
менился, но не понимала меня. 
В феврале 2006 года я побывал 

в Чикаго и жил там по сосед-
ству с православной церковью 
Христа Спасителя. Однажды 
встретил настоятеля, священ-
ника Джона Бейкера. Он при-
гласил на Божественную ли-
тургию. И когда началось пе-
ние, как будто пелена спала с 
моих глаз. Это было небесное 
видение Исайи! Алтарь, фими-
ам, ангелы и хор: «Свят, Свят, 
Свят!» Я наконец нашёл то, к 
чему стремилась душа. Рас-
сказал об этом жене. Она от-
ветила: «Хорошо, но мне это 
неинтересно», а позже заклю-
чила: «Мы не можем идти по 
двум разным дорогам». Тог-

да я решил не ходить в право-
славный храм, поскольку это 
могло привести к развалу на-
шей семьи. Два года не посе-
щал церковь. 

Моё последнее 
желание

— И вдруг всё изменилось. 
Наш средний сын женился, мы 
очень радовались. Но вскоре 
отец моей невестки узнал, что 
болен раком и ему осталось 
жить несколько месяцев. Тог-
да мы с женой задали друг дру-
гу вопрос: что бы мы сделали 
незадолго до смерти? Она ска-
зала, что поехала бы на Ближ-

ний Восток, а я сказал, что хо-
тел бы стать православным. Её 
это очень удивило. И Мэрилин 
предложила мне сходить вме-
сте в храм. Стоит ли говорить, 
как я обрадовался! А потом 
она стала посещать катехизи-
ческие занятия, узнавать пра-
вославную веру.

— А ваши дети?
— Когда младший сын вер-

нулся из Кембриджа, мы при-
гласили его в нашу Воскресен-
скую церковь, и ему очень по-
нравилось пение, он был про-
сто очарован как музыкант. 
Примерно через месяц в его 
жизни произошли радикаль-

ные изменения: он пришёл в 
нашу комнату, встал перед ико-
нами и покаялся перед Богом. 
Так мы трое стали оглашенны-
ми перед Пасхой в 2013 году. 
Мы пережили замечательный 
год воцерковления, один из 
лучших в нашей жизни. 

Мэрилин теперь 
Мария-София

— В Великую Субботу 2014 
года мы были крещены. Я вы-
брал имя моего любимого Иса-
ака Сирина. Жена спросила, 
можно ли взять двойное имя: 
в честь преподобной Марии 
Египетской и мученицы Со-
фии. Ей разрешили. А сын стал 
Игнатием в честь Игнатия Ан-
тиохийского.

После Крещения и Миро-
помазания мы с женой обвен-
чались. Когда брат моей жены 
услышал об этом, он удивился: 
«Ведь я уже венчал вас в проте-
стантской церкви, зачем же вы 
венчались ещё раз? Наш отец 
крестил Мэрилин, зачем она 
снова крестилась? Её мать на-
рекла ей имя, почему у неё но-
вое имя?» Что мы могли ему от-
ветить? Мы обратились к отцу 
Патрику, нашему духовнику, 
за советом. Он дал такой от-
вет: всё это было приготовле-
нием к тому, что происходит с 
нами сейчас.

Василий Томачинский

50 часов молчания
Как американский протестант написал образ Божией Матери и нашёл то, что искал

Полную версию 
читайте 
на сайте

«Что бы ты сделал незадолго 
до смерти?» — спросила жена. 
И очень удивилась моему ответу
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С
егодня в Мо-
скве действу-
ют 280 воскрес-
ных школ для 
детей и взрос-
лых. В некото-

рых преподают кандидаты 
и доктора наук. А есть шко-
ла, куда приходят учиться 
даже профессора из свет-
ских вузов.

Деканы за партой

Одна из лучших в столице — 
школа для взрослых при хра-
ме Преподобных Зосимы и 
Савватия Соловецких в Голья-
нове. На трёхгодичное обу-
чение здесь принимают лю-
дей с высшим образованием, 
а для остальных есть шестиме-
сячные курсы «Введение в пра-
вославие». 

— Чтобы поступить, не обяза-
тельно быть верующим и даже 
крещёным, — рассказывает ди-
ректор школы, настоятель хра-
ма протоиерей Владимир Тима-
ков. — Уровень преподавания 
таков, что учиться к нам прихо-
дят иногда профессора и дека-
ны из светских вузов. Изучаем 
богословие, историю Церкви, 
антропологию, иконоведение. 
Все занятия бесплатные.

Так заведено практически во 
всех воскресных школах: обу-
чение бесплатное, принимают 
всех желающих, в том числе и 
тех, кто до этого даже в храм 
не заходил.

Английский 
для верующих 

Школу Преображенской 
церкви в Богородском неред-
ко посещают светские педаго-

ги — перенять хороший опыт. 
Здесь есть всё необходимое 
для занятий: просторные клас-
сы, актовый зал, трапезные, би-
блиотека и даже свой музей.

— Наши ученики — от четы-

рёхлетних малышей до пенси-
онеров, — рассказывает дирек-
тор школы иерей Андрей Ти-
хонов. — У самых маленьких 
только один предмет — Закон 
Божий. Их программа вклю-
чает мультфильмы по сюже-
там из Библии. Ведём уроки 
церковнославянского и ан-
глийского. Изучаем, кстати, и 
английские церковные тер-
мины, чтобы, оказавшись в 
другой стране, ребята могли 
понимать единоверцев. Сре-
ди разных творческих круж-
ков есть и редкий — занятия 
мозаикой.

Священник — учитель 
и доктор наук

Более 150 учеников ходят в 
школу для взрослых при хра-
ме Покрова Пресвятой Бого-
родицы в Медведкове.

— Некоторым учащимся 

около 80 лет, — рассказывает 
её директор Тамара Григорьян. 
— Для поступления достаточ-
но пройти собеседование и 
заполнить несложную анкету.

Срок обучения — три года, 
по сокращённой программе — 
год. В списке предметов — дог-
матическое богословие, цер-
ковнославянский язык, исто-
рия Церкви, церковное право. 
Среди преподавателей есть 
священники и диаконы храма, 
в том числе настоятель, знаток 
богословия протоиерей Вален-
тин Тимаков. Один из священ-
ников, иерей Олег Шалимов, 
— доктор исторических наук. 
Учащиеся выполняют домаш-
ние задания, а перед выпуском 
сдают экзамены и получают 
официальный документ.

В воскресных школах мож-
но заняться разными видами 
творчества, и не только тра-
диционными. При Ильинском 
храме в Черкизове, например, 
желающие осваивают декупаж 
и войлоковаляние. А в храме 
Рождества Иоанна Предтечи 
в Ивановском преподают ос-
новы мультипликации.

Юрий СТАРОДУБОВ
Подробнее о воскресных шко-

лах Москвы можно узнать на 
сайте voskresnayashkola.ru
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Учиться никогда не рано 
и не поздно

Мультфильмы 
помогают 
малышам 
изучать Закон 
Божий 

В воскресные школы ходят и четырёхлетние малыши, 
и их прабабушки

Три года назад после публикации в нашей га-
зете семья священника Валерия Полякова из 
Тверской области получила в дар старенькую 
«десятку». За это время автомобиль сильно по-
износился, еле движется. А дети, их в семье свя-
щенника девять, подрастают. Младшая, Павла, 
в этом году пошла в 1-й класс. Сейчас у отца 
Валерия и матушки Ирины семеро школьников. 
В этом году детей перевели в городские шко-
лы Конакова. Каждый день 20 километров из 
деревни в город — это испытание для всей се-
мьи. Машина рассчитана максимум на пятерых, 
а едут семеро. Очень нужна семье машина по-
больше, например семиместная «Лада Ларгус». 
Если у вас в гараже ждёт своего часа такая ма-
шина, позвоните отцу Валерию: 8-905-742-1364, 
8-910-842-6368.

Зоя Барышева

Б У Д Ь Т Е  Д О Б Р Ы

Семья священника 
мечтает о машине

Александр Коломинов 
просит о помощи

В прошлом году мы писали об Александре 
Коломинове, у которого обнаружили рак моз-
га. Наши читатели помогли собрать средства 
на лечение, операция прошла успешно. Те-
перь Александру нужен дорогостоящий пре-
парат иммуноглобулин, без него он погибнет.

«Именно благодаря вашим молитвам и по-
мощи я жив! — пишет нам Александр, обра-
щаясь к читателям. — После операции по-
терял много крови. Очень надеюсь на ваше 
милосердие».

Пожертвования можно внести на его те-
лефоны «Билайн» 8-963-631-4217, 8-964-
597-1860. Оператор позволяет снять день-
ги с номера.

Если кто-то пожелает купить препарат сам, 
звоните по тем же телефонам Александру: 
он сообщит нужную дозировку.ре
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«СОЦИАЛЬНАЯ ПРОГРАММА»

Узнайте подробнее по тел.: 

8 (499) 136-15-19, 8 (499) 796-11-30

ОКАЗЫВАЕТ ПОМОЩЬ В ЗАКЛЮЧЕНИИ ДОГОВОРОВ ПОЖИЗНЕННОЙ РЕНТЫ.
ДОГОВОР РЕНТЫ — ЭТО УВЕРЕННОСТЬ

В ЗАВТРАШНЕМ ДНЕ И ОБЕСПЕЧЕННАЯ СТАРОСТЬ

 Уход и помощь по дому 
 Оплата всех коммунальных платежей и телефона

 Пожизненное проживание в своей квартире
 Сделка проводится с юридическим сопровождением

Деньги (разовая выплата) – 

до 4 000 000 руб. 

+ ежемесячно выплаты  до 30 000 руб.
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Приём рекламы 
в газету 

«Крестовский 
мост»

(495) 782-8212
(многоканальный)


